
一般・特別会計決算特別委員会記録 

[第１日目] 

１ 日 時        平成２９年９月２５日（月曜日） 

 開   会      午後 ２時 １分 

         散   会      午後 ２時１６分 

２ 場 所        第 ３ 委 員 会 室 

３ 出席者         １０人 

      委 員 長    横 野   昭

副委員長    髙 田 真 里

委 員    松 井 邦 人

 〃      竹 田   勝

 〃      舎 川 智 也

 〃     大 島   満

 〃     村 石   篤 

 〃      堀 江 かず代

 〃     赤 星 ゆかり

 〃      柞 山 数 男

４ 欠席者  ０人 



【出納課】

会計管理者 西川　良久

出納課長 関谷　雄一

出納課長代理（出納決算係長） 瀬川　智行

出納課審査係長 堀沢　信江

６　職務のために出席した者

【議会事務局】

議事調査課主幹 坂口　輝之

議事調査課主査 大塚　宏明

議事調査課主査 酒井　　優

５　説明のため出席した者
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７  会議の概要 

竹田委員   委員長が選出されるまでの間、委員会条例第

５条の２、第２項の規定により、年長委員で

ある私が委員長の職務を務めさせていただき

ます。 

ただいまから、一般・特別会計決算特別委員

会を開会いたします。  

まず、委員会記録の署名委員に、松井委員、

舎川委員を指名いたします。  

本日の協議事項は、お手元に配付のとおりで

あります。  

初めに、協議事項の１番目、正・副委員長の

互選についてであります。まず、委員長の選

出について、皆さんの御意見をお聞かせくだ

さい。 

柞山委員   委員長に横野委員を推薦します。 

竹田委員   ただいま、委員長に横野委員との推薦があり

ましたが、いかがでしょうか。 

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕 

竹田委員   御異議がありませんので、本委員会の委員長

は、横野委員に決定いたしました。 
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これで、私の職務は終了いたしましたので、

委員長と交代いたします。 

〔年長委員と委員長の交代〕  

委員長    それでは、私から一言、御挨拶を申し上げま

す。  

〔挨拶〕 

委員長    次に、副委員長の選出について、皆さんの御

意見をお聞かせください。 

舎川委員   副委員長に、髙田 真里委員を推薦いたしま

す。  

委員長    ただいま、副委員長に髙田委員との推薦があ

りましたが、いかがでしょうか。  

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕 

委員長    御異議がないようですので、本委員会の副委

員長は、髙田委員に決定いたしました。 

それでは、副委員長から一言、御挨拶があり

ます。 
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副委員長   〔挨拶〕  

委員長    次に、会計管理者より御挨拶があります。  

会計管理者  〔挨拶〕  

委員長    審査方法につきましては、各部局ごとに提出

された資料に基づいて行います。  

      なお、当局におかれましては、昨年度の一般 

・特別会計決算特別委員会において出されま

した意見・要望・指摘事項及び監査委員の監

査意見について、その後、どのように処置さ

れたか報告されるよう申し上げておきます。  

また、各委員に申し上げます。審査の過程で、

当局に対し、資料などの提出を要求されると

きは、委員会の決定により求めることができ

ることになっておりますので、御承知おき願

います。 

次に、協議事項の２番目、審査日程について

でありますが、お手元に、１０月、１１月の

行事等日程表及び平成２８年度の一般・特別

会計決算特別委員会審査日程を配付しておき

ました。 

これを参考に、決算審査の日程を決めたいと

思います。  

昨年は、５日間の審査日としておりました。
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本年も同様にいたしたいと思いますが、よろ

しいでしょうか。  

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

委員長    御異議がないようですので、それではそのよ

うに決定いたします。  

審査日程について、事務局に説明させます。  

事務局    〔資料により説明〕

委員長    それでは、審査日程について協議したいと思

います。私のほうから、日程案をお示しして、

皆さんに御同意をいただきたいと思いますが、

よろしいでしょうか。  

      〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

委員長    １日目は１０月１１日（水）の午後。  

      〔「はい」と呼ぶ者あり〕

委員長    ２日目は１０月１２日（木）の午前。  

      〔「はい」と呼ぶ者あり〕
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委員長    ３日目は１０月３１日（火）の午前。  

      〔「はい」と呼ぶ者あり〕

委員長    ４日目は１１月１３日（月）の午後。  

      〔「はい」と呼ぶ者あり〕

委員長    ５日目が１１月１７日（金）の午前。  

      〔「はい」と呼ぶ者あり〕

委員長    １１月２９日（水）を予備日としたいと思い

ますが、よろしいでしょうか。 

      （「１７日は都合が悪い」と呼ぶ者あり）

委員長    １１月１７日の代替日として、１１月２１日

（火）午前。 

      〔「はい」と呼ぶ者あり〕

委員長    事務局から皆さんに日程表をお配りしますが、

事務局からもう一度確認をします。 

事務局    １日目は１０月１１日（水）の午後、２日目
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は１０月１２日（木）の午前、３日目は１０

月３１日（火）の午前、４日目は１１月１３

日 （ 月 ） の 午 後 、 ５ 日 目 は １ １ 月 ２ １ 日

（火）の午前、予備日が１１月２９日（水）

です。 

委員長    それでは、そのように決定いたします。 

なお、いつ、どの部局の審査を行うかについ

ては、正・副委員長に御一任願いたいと思い

ますが、よろしいでしょうか。 

      〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

委員長    それでは、そのように決定いたします。 

委員各位には、部局の割振りが決定しました

ら、速やかに日程表を送付いたしたいと思い

ます。 

これで、本日の協議事項は全て終了いたしま

した。 

この際、特に何か御意見はありませんか。 

柞山委員   主要施策成果報告書について、各年度を比較

する数字が出ているところと出ていないとこ

ろがあります。比較しやすいように、できる

だけ成果を数値であらわしたものを出してく

ださい。実績が出ているところと出ていない
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ところがあるので。 

出納課長   主要施策成果報告書ですが、それぞれいろい

ろな事業が出ておりまして、成果が出ている

事業もあれば出ていない事業もあります。今

から各部局にいろいろな資料を出してくださ

いと案内するのですが、例えば、どの事業を

選ぶのか。全てについて出してくださいとい

うことになりますと、各部局の作業が多くな

ると思いますので、数字を全部出してもらい

たいという希望はわかるのですが……。 

柞山委員   出納課でとめないで、各部局に努力していた

だくように言ってください。各部局で判断し

てください。去年も一昨年も行っていて数値

があるわけですから、そういうところは数値

を出してください。数値が出ないところはい

いですから。あなたで結論を出さないでくだ

さい。よろしくお願いします。 

会計管理者  今ほどのお話は、主要施策成果報告書がござ

いますので、それをベースとして考えてよろ

しいですか。 

柞山委員   説明資料としてです。 



8

会計管理者  説明資料ということは、主要施策成果報告書

に掲載されている事業の中から、各部局の判

断でピックアップして、経年がわかる資料を

ということですか。 

柞山委員   はい。 

委員長    委員長として発言してよろしいですか。実を

言いますと、富山市の決算書の場合、主要施

策成果報告書の内容について、何々がこうで

ありました、こうでありましたという形にな

っていて、報告の中身が成果ではないような

評価の仕方、出し方なのです。今、柞山委員

が比較表みたいなものを出してほしいと言っ

たのはそういう趣旨です。過去の決算書はず

っと同じ様式で作成されているのですが、会

派の中でほかの中核市の資料を参考にいろい

ろと議論をしたところ、頭の表題が成果報告

書なのに中身がこれを行いましたという報告

であって、成果の中身がなかなか見えないと

いう指摘がありました。こういう成果があっ

たから、成果報告書ですという捉え方をして

もらわないと。今、柞山委員が提案したこと

については、そういう理解をしていただいた

ほうがよろしいかと思います。各部局で成果

の出せるものは出して挙げていただきたいと
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いう思いでありますので、よろしくお願いし

ます。 

堀江委員   これに関連して、目標に対する実績といいま

しょうか、達成度といいましょうか、そうい

った意味においての成果を出していただきた

いなと思います。  

委員長    ほかに何か御意見はありませんか。  

〔発言する者なし〕 

委員長    ないようですので、以上で一般・特別会計決

算特別委員会を散会いたします。  


